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¿QUÉ NOS DEPARA EL “FUTURO DIGITAL”? PRESERVACIÓN DE LOS 

DOCUMENTOS EN LOS ARCHIVOS 

Lucía Fernández Granados (Universidad de Cantabria) 

En esta intervención abordaremos de lleno los temas que se trataron en las Jornadas 

Archivando, celebradas en León en noviembre de 2011 sobre el tema La preservación en los 

archivos, atendiendo a dos preguntas clave: en primer lugar, cuáles son las pautas más 

adecuadas para la preservación de la documentación en la actual era digital; y, en segundo, qué 

soluciones estamos creando para los distintos tipos de patrimonio existentes. 

Prescindiendo en este resumen de toda la información referente a la Fundación Sierra 

Pambley por figurar toda esta información ya en los resúmenes del año pasado, en las jornadas 

tuvieron lugar ocho intervenciones en las que Eva Merino (Archivo Histórico de León), habló 

de los soportes y de las distintas necedades que éstos requieren para su preservación; Miquel 

Termens (Universidad de Barcelona) habló de la existencia -al menos en la legislación- de la 

Administración electrónica y lo que esto conlleva con la aparición de archivos electrónicos, 

además del reto de la preservación digital por la gran cantidad de datos que se generan día a día; 

Ramón Alberch (Universidad Autónoma de Barcelona) mostró un decálogo que contenía 

aquellos requisitos indispensables, a su parecer, para la preservación de documentos 

electrónicos.; Mª del Carmen Hidalgo (Instituto del Patrimonio Histórico Español) basó su 

intervención en la conservación preventiva de libros y documentos partiendo de la idea base de 

que necesitamos los documentos en nuestra vida al ser los que atestiguan nuestra existencia; 

Alfonso del Amo (Filmoteca Española) resaltó que, cuando se produce un cambio en un proceso 

industrial, siempre conlleva una crisis en el soporte del momento, mientras que Severiano 

Hernández (Ministerio de Cultura) se centró en un análisis de la situación actual y del futuro de 

la profesión, recalcando que el gran objetivo es mantener la visualización del documento pese a 

los campos que van cambiando. 

Con todo esto, podrían plantearse las siguientes preguntas: 

• ¿Qué va a ser de la profesión de Archivero? ¿Tenemos un futuro incierto? 

• ¿Es viable la administración electrónica? ¿Es posible su financiación? 

• ¿Se pueden/ deben pedir las mismas exigencias para las tres fases del ciclo de vida de 

los documentos?  

• ¿Debemos confiar en el software libre? ¿Es una alternativa viable para reducir costes? 

 


